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1. PARTICIPANTES 
 

 
1.1. PRESENTES CONSELHEIROS 
 

 
Entidades 

 

 
Conselheiro 

 
Contato 

AEDB – Associação 
Educacional Dom Bosco 

Nilza Magalhães Macário 
 
Alice Kulina 
 

nilza_macario@hotmail.com 
 
car@aedb.br 

 
AAI - Associação dos Amigos 
do Itatiaia. 
  

 
Hugo Penteado  
 
Antônio Pires Sobrinho 
 

 
 
 
e-mail aai1951@gmail.com 

 
AMAR – Agência de Meio 
Ambiente de Resende 

 
Adriana dos Santos Souza 

 

adriana.amar@yahoo.com.br 

 
APA Serra da Mantiqueira 

 
Rodrigo Rocha Barros 
 

 

rodrigo.barros@icmbio.gov.br 

Crescente Fértil – Projetos 
Ambientais, Culturais e de 
Comunicação 

 
 
Luís Felipe César 

 
 
lfcesar@terra.com.br 

 
Associação de Artesãos 
Macaco Arteiro de Itatiaia 

 
 
Ivo Pereira Tavares 

 
 

ivo.tavares@terra.com.br 

 
BR Parques – Parque Nacional 
do Itatiaia 

 
Roberto Alexandre Costa 

 
roberto.costa@brparques.tur.br 

mailto:car@aedb.br
mailto:adriana.amar@yahoo.com.br
mailto:rodrigo.barros@icmbio.gov.br
mailto:ivo.tavares@terra.com.br
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CEIVAP - Comitê de Bacias do 
Vale do Paraíba 

 
Vera Lúcia Teixeira 

 

veluciateixeira@yahoo.com.br 

 
Federação de Esportes de 
Montanha do Estado do Rio de 
Janeiro - FEMERJ 

 
 
Flávia Ribeiro González 
 

 
 
gonzalezflavia@hotmail.com 

 
Grupo Excursionista Agulhas 
Negras (GEAN) 

 
Igor Ramos Spanner 

 
contato@gean.org.br 

 
Grupo Voluntário de Busca e 
Salvamento (GVBS) 
Anjos da Montanha 

 
Inês Maria Dalla Vecchia 

 

Ines_vecchia@hotmail.com 

 
INB – Indústrias Nucleares do 
Brasil 

 
Flávia Cristina de Almeida 
Cordovil Pires 
 

 

flaviapires@inb.gov.br 

 
INEA 

 
Paulo Cesar Ferreira da 
Silva  

 

pcinea.rj@gmail.com 

 
Museu Nacional - UFRJ 

 
Marcela Monné 

 
mlmonne2@gmail.com 

 
Parque Nacional do Itatiaia 
ICMBio 

 
Luiz Gonzaga Aragão 
 
Luiz Sérgio P. Sarahyba 
 

 
luiz.aragao@icmbio.gov.br 
 
luiz.sarahyba@icmbio.gov.br 

 
UBM – Centro Universitário de 
Barra Mansa 

 
Rafael Branco Cruz 

 
rafaelcrooz@hotmail.com 

 
UFRJ-Universidade Federal do 
Rio de Janeiro 

 
Eduardo Martins de Barros 

 

npa.ufrj@gmail.com 

 
 
1.2. CONVIDADOS: 
 

 
Célia Mattos 

 
Câmara Temática de 
Educação Ambiental- 
CTA 

 
cel.eng.mattos@uol.com.br 

 
Demétrius costa 
 

 
ICMBio – PNI 

 
demetrius.costa@icmbio.gov.br  

 
Elisabete Hulgado 

 
ICMBio – PNI 

 
elisabete.hulgado@icmbio.gov.br 

mailto:veluciateixeira@yahoo.com.br
mailto:Ines_vecchia@hotmail.com
mailto:flaviapires@inb.gov.br
mailto:pcinea.rj@gmail.com
mailto:luiz.aragao@icmbio.gov.br
mailto:rafaelcrooz@hotmail.com
mailto:npa.ufrj@gmail.com
mailto:cel.eng.mattos@uol.com.br
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Eufrania V. Das Dores Abreu 

 
Terceirizada – PNI 

 
eufrania.abreu.terceirizada@icmb
io.gov.br 

 
Gabrielle Samara Rocha 
Paixão 

 
Convidada  

 

 
 
Gustavo W. Tomzhinski 

 
 
ICMBio – PNI 

 
gustavo.tomzhinski@icmbio.gov.
br 

 
Leonardo Cândido 

 
ICMBio – PNI 

 

leonardo.candido@icmbio.gov.br 

 
Marcelo Brito 

 
CTME 

 
marcelo.brito.rj@gmail.com 

 
Maria Agostinho da Silva 

 
ICMBio – PNI 

 
masagostinho@terra.com.br 

 
Mônica de Souza 

 
Convidada 

 
 
 

 
Pedro Mattos 

 
Convidado 
 

 

 
Raphael (Guest) 

 
 
Convidada  

 

 
Sandra Arruda 

 
Convidada - UEB 

 
ecotransmutacao@gmail.com 

 
Simone Simon 

 
Convidada 

 

 
Tathiana Chaves de Souza 

 
ICMBio – PNI 

 
tathiana.souza@icmbio.gov.br 

 

 

2.   BOAS VINDAS 

 

          Às 14h05, o Sr. Luiz Sérgio Sarahyba cumprimentou a todos os presentes e deu início 

à 1ª Assembleia Geral Ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional do Itatiaia 

(CCPNI), em 2022. Depois da saudação, passou a palavra ao Sr. Chefe do Parque Nacional 

Itatiaia, Presidente deste Conselho – Sr. Luiz Aragão, para as boas-vindas. 

 O senhor Luiz Aragão, cumprimentou a todos e agradeceu a presença em mais uma 

Assembleia do CCPNI. 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:eufrania.abreu.terceirizada@icmbio
mailto:eufrania.abreu.terceirizada@icmbio
mailto:leonardo.candido@icmbio
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2.1  ASSUNTOS TRATADOS 

 

2.2  PAUTA 

 

 
 

TEMPO 
 

 
 

ASSUNTO 

 
 

EXPOSITORES 

 
13h50 – 14h10 
 
14h10 – 14h15 

 
1- Boas-vindas 

 
2- Apresentação da pauta 

 
Luiz Sarahyba 
 

 
14h15 – 15h25 

3.  Bloco 1: Panorama da Gestão do PNI 
 

3.1  Informes Gerais e Boletim Informativo 
 

3.2  Abertura da Temporada de Montanha 
(ATM) 14 e 15 de maio 
 

3.3  Trabalho da plenária no Miro (5 minutos) 
 

3.4  Síntese das considerações e 
esclarecimentos (Plenária Miro) 

 
3.5  Informes da Secretaria Executiva  

 
 
Luiz Aragão 
 
Luiz Aragão 
 
 
Plenária 
 
 
Tathiana 
 
Elisabete 

 
 
15h25 – 16h25 

            
4. Bloco 2: Apresentação de Programas 

Institucionais 
 

4.1  Início da implantação do Programa 
Monitora 

 
4.2   Contribuição da “Comunicação Não 

Violenta” nos ambientes institucionais 
 

4.3  Trabalho da plenária no Miro (5 minutos) 
 

4.4   Síntese das considerações e 
esclarecimentos (Plenária Miro) 

 

 
 
 
 
Demétrius e 
Tathiana 
 
 
Elisabete e Tathiana 
 
Plenária 
 
 
Tathiana 

 
16h25 – 16h50 

 
5)   Informes Conselheiros  

 
Conselheiros por 
inscrição 
 

 
16h50 – 17h00 

           
          6)    Encerramento 

 
Luiz Aragão 
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PANORÂMA DA GESTÃO DO PNI 

 

            O senhor Leonardo Cândido, responsável pela área temática de Uso Público & 
Negócios, cumprimentou todos os presentes e iniciou sua fala com um relato referente a 
visitação no Feriado de Carnaval. Ressaltou que o parque teve uma boa visitação, 
principalmente na parte baixa, sem nenhuma ocorrência negativa. A respeito da situação 
geral da concessionária de serviços de Uso Público,  informou que o ICMBio recebeu um 
pedido da empresa Parquetur Participações, solicitando anuência para troca do controle 
acionário da Br Parques, mencionando que eles estão interessados em comprar a Br 
Parques; aproveitou para informar que a Parquetur já tem a concessão do Parque 
Nacional Chapada dos Veadeiros/ICMBio, atualmente, e que foram apresentadas 
propostas de repactuação de metas e obrigações de investimentos para a concessão do 
Itatiaia, alongando o prazo, onde o ICMBio está avaliando a proposta. Informou que 
paralelamente, os processos de acompanhamento de fiscalização da concessionária 
estão acontecendo e como já é de conhecimento, foram aplicadas algumas multas contra 
a BR Parques, já existindo também um processo de caducidade. Caso o ICMBio venha a 
aprovar a proposta dessa nova empresa, a concessão continuará; caso contrário, o 
contrato será encerrado e o ICMBio deverá assumir a visitação nos próximos tempos, até 
que um novo processo de licitação seja realizado. 
        Com relação ao contrato de Furnas, relembrou que a mesma tem um acordo com o 
Ministério Público Federal para executar algumas melhorias no parque, especialmente na 
parte alta. Informou que a pavimentação da estrada de acesso à antena está praticamente 
pronta, faltando apenas pequenos ajustes. Mencionou que as obras no camping e no 
Posto Marcão também estão bem avançadas e que segundo os engenheiros, elas estarão 
prontas até o mês de julho de 2022. Comentou que a capitação de água também já está 
em execução, porque precisará de uma nova para sustentar o novo camping. Segundo os 
engenheiros, todas as intervenções da primeira fase serão entregues ao fim deste ano. O 
ICMBio tem feito o acompanhamento de forma rotineira para que tudo ocorra bem e de 
acordo com o que foi planejado.  Após, será dado início a fase 2 dessa compensação de 
Furnas, que serão as reformas dos abrigos que estão ao longo da Travessia Ruy Braga e 
da Ponte Pêncil. Essa fase 2 se encontra na fase inicial dos projetos básicos, para depois 
ser realizada a licitação para execução dos serviços. Encerrou sua fala se colocando à 
disposição para quaisquer dúvidas. 
 
 
 
3. INFORMES DA PRESIDÊNCIA  

 INFORMES GERAIS E BOLETINS INFORMATIVOS  

 
              O Sr. Luiz Aragão iniciou seus informes ressaltando que nos Boletins informativos 

foram destacadas algumas informações relevantes, sendo a primeira delas a 

implementação de astrotrilhas e astrofotografias, que se refere a caminhar e fotografar o 

céu durante a noite. Relatou que existe uma associação americana que certifica parques, 

inclusive no Brasil, que tem características para ter atividades noturnas, aqueles parques 

bem escuros, que denominam International Dark Sky Parks – IDA (www.darksky.org). 

 

 

http://www.darksky.org/
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 Informou que o Itatiaia se cadastrou e poderá ser o primeiro Parque Nacional no 

Brasil a atender todos os requisitos. Enquanto isso, comentou que um grupo de trabalho 

foi criado para levantar duas ou três trilhas com potencial de visitação noturna e no futuro 

capacitar condutores para a condução de visitantes nessas trilhas. 

     Paralelo ao trabalho das astrotrilhas, há um trabalho de geotrilha na parte alta por 

ser um lugar onde existe vários tipos de rochas, rochas de milhões de ano de história; 

informou ser esse um outro projeto bem interessante, que à medida que o visitante for 

caminhando irá encontrar placas interpretativas a respeito de onde a pessoa está pisando 

e de toda história da constituição da parte alta do parque, a história geológica. Astrotrilha 

e geotrilha são temas que serão implantados aqui no Itatiaia neste ano, sendo uns dos 

pioneiros aqui no Brasil.  

      Comentou sobre as competições de corrida de montanha que deverão acontecer 

neste ano, no parque, nos meses de maio e junho, com pessoas de Itatiaia e Resende, 

basicamente Itatiaia, que irão atravessar o parque inteiro na sua modalidade maior e 

pequenos outros trajetos na modalidade da quilometragem mais baixa, tudo isso em 

função da comemoração do aniversário de 85 anos do Parque. 

        Relatou que outra novidade é referente a renovação da exposição dos quadros de 

aves do Centro de Visitantes, realizada pelo senhor Luiz Carlos Ribenboim, substituindo 

as fotos existentes, por novas fotos, com destaque às borboletas e mariposas da região. 

         Ainda sobre o Boletim Informativo, mencionou sobre a instalação de internet na 

parte alta, tanto no Abrigo Rebouças, na base do Agulhas Negras, como no Posto 3, 

internet gratuita do Governo Federal, liberada a todos, e que irá ajudar não só na 

segurança, como também na comunicação dos visitantes com o mundo, alusivo aos 85 

anos do Parque.  

        Relembrou que possivelmente neste ano de 2022, acontecerá o início a 

pavimentação da parte alta, dezesseis quilômetros com pavimento intertravado, que será 

pavimentado mediante um convênio da Prefeitura de Itamonte/MG, com o Governo 

Mineiro, sendo ali a BR 485. Relembrou que o parque recebe muitas reclamações da 

estrada, porém apesar de estar dentro do parque, a estrada não está sob a nossa 

governança.   

Mencionou que no Feriado de Carnaval aconteceu a FEPA – Feira de produtos 

artesanais dos municípios do entorno, no centro de visitantes da parte baixa e que o 

programa Parque Limpo, contou com voluntários tanto na parte alta, quanto na parte baixa 

do parque, atuando dentro de um cronograma de atividades que compreende os três 

projetos:  “Não alimente os animais”,  o projeto do “Lixo reciclável” incentivando o visitante 

a levar seu lixo para fora do Parque, com distribuição de sacolas e adesivos e o projeto 

do “Kit dejetos”. Todas essas atividades estão dentro do carro chefe dos 85 anos do 

Parque Nacional, que será celebrado neste ano, no dia 14 de junho, através de uma 

solenidade no parque ref. ao lançamento do Livro Histórico do PNI, com o escritor e 

historiador Marcos Cotrim. 
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      Para a abertura da temporada de montanha (ATM), que também faz parte das 

comemorações dos 85 anos, ela acontecerá em maio depois do dia das mães. Ressaltou 

que espera que a partir desse ano, ela comece a fazer parte do calendário turístico da 

região das Agulhas Negras e do calendário da Confederação Brasileira de Montanhismo 

e escalada, que vire uma tradição. 

 

 

Programação prevista para  Abertura da Temporada de Montanhismo Parte Alta e  

Parte Baixa no dia 14/05/22 e 15/05/22 

 

 
  
 

 

 

              A Sra. Elisabete Hulgado iniciou sua fala sugerindo a aprovação da Ata anterior 

ref. ao mês de dezembro de 2021, que foi aprovada por unanimidade, uma vez que o 

quórum já se encontrava com 65% de representatividade. Ressaltou que neste ano, 

deverá ocorrer o processo de renovação do Conselho e que posteriormente prestará 

informações sobre o processo. 

 

4. APRESENTAÇÃO DE PROGRAMAS INSTITUCIONAIS 

 

 
PROGRAMA MONITORA - IMPLANTAÇÃO 

 

O servidor Demétrius de Oliveira, iniciou sua fala informando que faria uma 

apresentação sobre o Programa Monitora, que o Parque Nacional do Itatiaia irá participar 

junto com o CEPTA/ICMBio – Centro Nacional de Pesquisa e Conservação da 
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Biodiversidade Aquática Continental do Programa. Relatou que o Programa Monitora 

formalizado em 2017 é fruto de um longo e complexo processo de construção, iniciado em 

2010 e que envolveu centenas de instituições, incluindo pesquisadores, gestores de áreas 

protegidas, usuários e beneficiários das Unidades de Conservação, dentre outros. 

Informou que no parque este programa está em fase inicial e é um projeto referente a um 

programa institucional continuado e voltado ao monitoramento da Biodiversidade, que está 

subdividido em três subprogramas: Subprograma terrestre, Subprograma Aquático 

Continental e Subprograma Marinho Costeiro. 

Falou sobre a importância do Parque Nacional do Itatiaia estar entre as UCs 

Nacionais da Região Sudeste, entre as Bacias Hidrográficas e seus vários afluentes e 

subafluentes, sua proximidade logística com o CEPTA, com as áreas 

íntegras/preservadas e acessíveis, e a experiência prévia de pesquisa da ictiofauna, que 

foram uns dos requisitos utilizados para que o Itatiaia fosse escolhido como piloto para 

implantação desse modelo de monitoramento fora da região da Amazônia e do Pantanal.  

Neste projeto o parque será utilizado no subprograma aquático Continental e para 

isso foram selecionadas seis estações amostrais preliminares para cada bacia 

hidrográfica, três estações amostrais do Rio Campo Belo e três estações amostrais do Rio 

Preto. 
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Na sequência, foi apresentada a definição, os objetivos, as estruturas, os protocolos 

das atividades, as diretrizes para a seleção das estações amostrais, atividades no campo 

e exemplo de pesquisa realizadas no interior do parque com parâmetros usados pelo 

Programa Monitora. Encerrou sua fala agradecendo a todos e se colocou à disposição 

para esclarecimentos de quaisquer dúvidas. 

 

         A servidora Tathiana Chaves relatou que uma das estratégias para envolver 

parceiros e colaboradores, será o lançamento de editais para chamada de voluntários que 

darão apoio aos servidores na implementação do Programa Monitora, que prevê uma 

ampla participação social. Ressaltou que grupos de pesquisas, laboratórios, Instituições 

de Ensino e Pesquisa que queiram se aproximar dessa implementação, que se 

manifestem para que seja avaliada de que forma se pode trabalhar juntos e as vezes até 

avançar na metodologia, e se haverá parceiros que possam disponibilizar laboratórios, 

análises etc. Reforçou que tudo isso será muito importante para iniciar o programa 

institucional que vai permitir análise comparativas com outras Unidades de Conservação, 

num panorama nacional de um programa de longo prazo. 

 

        O Conselheiro senhor Rafael Cruz, parabeniza a apresentação e informa que na 

UBM – Centro Universitário de Barra Mansa, existe um laboratório de análise de água, 

além de outras áreas, como curso de medicina veterinária, acreditando assim, que 

possam colaborar de alguma forma no Programa Monitora. Solicitou que fosse enviado à 

Instituição informações sobre o Programa, para que o mesmo seja encaminhado aos 

setores e pessoas específicas, para que sejam analisados de que forma a UBM pode 

colaborar com esse Programa.    

 

       A Conselheira senhora Flávia Pires, informou que no Comitê de Bacias do Médio 

Paraíba do Sul, também estão com o programa de monitoramento das águas dos 

afluentes e que foram adquiridos alguns materiais, como sonda para realização do 

trabalho de monitoração de afluentes e sugere que o PNI faça contato com a CEIVAP para 

que possam estabelecer uma parceria entre um programa com o outro. 

 

      O Conselheiro senhor Hugo Penteado, informou que tem uma associada, na AAI, 

que já trabalhou na prefeitura de Itatiaia, onde mencionou que já foi feito um levantamento 

da qualidade da água do Rio Campo Belo, desde o Véu de Noiva até o bairro Benfica, por 

conta da existência das várias propriedades e imóveis, e que pode colocar essa 

funcionária em contato com o Parque. Informou que esta solicitação fora feita através do 

MPF à Prefeitura de Itatiaia em 2005/2006 e o resultado foi muito favorável, tendo como 

conclusão que a qualidade da água em todos os pontos do Rio Campo Belo, não difere, 

em absolutamente em nada, da água acima do Véu de Noiva naquela época.  
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O Conselheiro senhor Eduardo Barros diz que gostaria de dar uma contribuição 

relatando que no período de 2014 a 2016, uma colega realizou um trabalho sistemático 

de Odonatas, do qual fez uma apresentação num dos Sarais do servidor Léo Nascimento, 

ref. aos resultados, e na época comentou que havia tido uma queda vertiginosa no número 

de espécies de Odonatas, comparado a um trabalho realizado há vinte anos atrás; por 

isso, acredita que o parque deve seguir esse trabalho para uma comparação com os 

resultados de agora. Questionou sobre o resultado desse trabalho, se deverá ser atuado 

em áreas de pouco efeito antrópico, o que implicaria em alguma política de abertura 

dessas áreas? Ou dependendo do resultado, essas áreas vão continuar fechadas? Qual 

o objetivo após o monitoramento, será tem uma política de uso para turismo? 

 

Em resposta à pergunta do conselheiro senhor Eduardo Barros, a servidora 

Tathiana informou que este programa busca áreas amostrais de maior qualidade 

ambiental, por querer avaliar a efetividade das Unidades de Conservação em conservar a 

biodiversidade, atuando em áreas de referência ambiental, porém num futuro, poderá se 

trabalhar em contrastes em áreas de diferentes graus de intervenção humana, se isso for 

uma demanda específica da Unidade. 

 

A conselheira senhora Marcela Monné, representante do Museu Nacional, se 

colocou à disposição para colaborar em relação as Odonatas, tirando dúvidas, enviando 

bibliografias junto aos professores que trabalham com libélulas, borboletas e mariposas e 

ela com besouros terrestres. 

 

O conselheiro senhor Luiz Felipe, da Crescente Fértil, reforçou que o Comitê de 

Bacias do Médio Paraíba, também iniciou um programa de monitoração, adquiriu uma 

sonda e alguns equipamentos para essa finalidade e será interessante depois, poder 

trocar essas informações e esses resultados, uma vez que os rios que o Parque irá 

monitorar fazem parte da Bacia Hidrográfica do médio Paraíba. 

 

A servidora Tathiana agradeceu o apoio de todos e propôs que antes de seguir para 

a colheita de dados propriamente dita, que se faça uma reunião para alinhamento das 

propostas das instituições que mostraram interesse em uma parceria. 
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          As servidoras Elisabete Hulgado e Tathiana Chaves fizeram uma apresentação 
sobre um curso realizado através do MEDIARE – Núcleo de Estudos e Formação em 
Relações Humanas e de Mediação de Conflitos Pessoais e Interpessoais do Instituto 
Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade – ICMBio, abordando o tema 
“Contribuição da Comunicação não violenta nos ambientes Institucionais”. 
 
Os conteúdos abordados foram: 
 
- Comunicação Não violenta (Marshall Rosenberg, 2019) 
- Liderar a partir do futuro que emerge (Otto Scharmer, 2019); 
- Processos circulares de construção de paz (Kay Pranis, 2019); 
- Transformação de conflitos (John Paul Lederach, 2020). 
 
 

 
SÍNTESE DAS CONSIDERAÇÕES E ESCLARECIMENTOS: 

  
- Se conseguimos evitar conflitos, conseguimos atingir nossos objetivos mais 
rapidamente; 
- Gentileza gera gentileza já dizia o profeta, a gentileza e a elegância desencadeiam 
processos incríveis nas nossas emoções; 
- A preservação do meio ambiente começa nos locais onde estamos e nas ações que 
praticamos; 
- Considero que o potencial é positivo desde que as lideranças apliquem a metodologia e 
compartilhem seus conceitos com todos; 
- E que os conflitos não sejam evitados e sim reconhecidos e processados; 
- As UCs têm por princípio o acolhimento. Seja de uma família, estudantes, os animais, a 
flora, enfim, a vida. Será possível um processo de acolhimento que almeje estimular a 
vida, que seja violento? 
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- Considero importantíssima essa reflexão nos dias atuais, mas é necessário que o 
individual e o coletivo consigam comungar valores e sentimentos que possam tornar os 
fazeres mais prazerosos e eficazes (Nilza Macário). 
 
  
 
 
5. INFORMES DOS CONSELHEIROS  

 
 
          O conselheiro senhor Hugo Penteado informou que além dele, participaram da 
reunião os senhores Simone Simon, senhor Antônio Pires e o senhor Sérgio Yamagata, 
lembrando que o senhor Sérgio foi um importante representante da associação nos anos 
90 e que completou 70 anos no ano passado. Comunicou que a associação gostaria de 
contribuir na parte da educação ambiental no PNI, no sentido de orientar as pessoas a 
não alimentar os macacos e todos os animais silvestres dentro do projeto do Parque 
Limpo. Anunciou, com alegria, que o senhor Eduardo Barros que está presente na reunião, 
também é um dos associados da AAI e que está junto em alguns projetos de ações para 
monitorar o comportamento dos macacos pregos; onde foram identificados dois 
problemas, um é sobre o macaco pedindo alimento às pessoas que encontram, sendo 
isso uma coisa hoje muito comum e a associação e a comunidade tem feito um esforço 
muito grande para orientar principalmente os turistas para não fazerem isto. E o maior 
problema são os macacos saqueadores de residências. Relatou que o senhor Gabriele 
que também é um dos associados da AAI e proprietário do hotel Ypê, precisa pedir para 
os hóspedes fecharem as cabanas porque os macacos conseguem invadir e abrir o 
frigobar, ressaltou que isso é um problema e aproveita para passar a palavra para o senhor 
Eduardo Barros. 
 
          O senhor Eduardo Barros relatou que entre os anos de 2014 e 2016 tiveram bons 
resultados com o Projeto Primatas e que gostaria de continuar contribuindo. Relatou que 
todo visitante, que é o cliente de uma Unidade de Conservação, busca fazer essa 
interação com meio ambiente, seja fauna, flora e que isso é uma prática que precisa ser  
trabalhada com uma forte educação ambiental; ressaltou  que pretende retornar com esse 
trabalho com a AAI, que tem feito esse trabalho remotamente e com o parque também. 
Lembrou que esse problema existe também em outras Unidades de Conservação e que 
isso é um hábito que precisa ser trabalhado duramente na educação ambiental, para que 
se possa ter um resultado a médio e longo prazo. Se colocou à disposição para ajudar, 
agradeceu e finalizou sua fala. 
 
         A senhora Maria Agostinho, informou que foi realizada uma pesquisa junto aos 
visitantes do PNI no Feriado de Carnaval, que fora aplicado um questionário junto aos 
visitantes, em relação ao programa Parque Limpo e que em breve seria disponibilizado a 
todos.  
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 A conselheira Flávia Pires da INB, informou que gostaria de compartilhar com 

todos, que o Programa de Educação Ambiental da INB irá fazer neste ano de 2022, um 
novo diagnóstico socioambiental participativo local, em Resende, Areias, Itatiaia, Queluz 
e São José do Barreiro; e ressaltou que conta com a contribuição e participação de todos. 
Informou que o IBAMA solicitou que fosse utilizada a mesma metodologia usada em 2014, 
em função das comparações. Informou que naquela época foram feitas entrevistas 
presenciais com representantes da sociedade e que a intenção para este ano é de fazer 
novamente estas entrevistas presenciais, mas abrir também para entrevistas virtuais. 
Agradeceu e finalizou sua fala. 
 
        O senhor Luiz Felipe César convidou a todos para participarem de uma Live que 
será realizada pelo Comitê do Médio Paraíba, com o senhor André Trigueiro às nove da 
manhã do dia 28/03/2022, segunda-feira. Agradeceu. 
          
         O conselheiro Rafael Cruz perguntou se a emissão de carteira para praticante de 
atividade física que dá gratuidade a entrada do PNI, aos municípios de Resende e Itatiaia, 
tem somente como finalidade as prática esportivas? Perguntou também se há 
possibilidade de uma articulação para estender a outros municípios, tendo em vista o 
curso de educação física existente na UBM, estimulando este tipo de prática. 
 
        O senhor Aragão responde ao senhor Rafael esclarecendo que são contemplados 
com a gratuidade os praticantes de atividade física que moram no entorno do parque, que 
isso é feito através da Secretaria de Esportes de cada município, com validade por um 
ano. Ressaltou que por enquanto está restrito somente aos quatros municípios do entorno, 
mais que para o futuro vai depender da concessionária de serviços de uso público. 

 
        A conselheira Alice Esteves pergunta para a senhora Flávia se este questionário de 
pesquisa da INB está cadastrado junto a plataforma Brasil, se eles tiveram a preocupação 
de cadastrar não só o projeto mais também o questionário, isso para evitar problemas 
relacionados a ética da pesquisa, que se fazem com seres humanos e é necessário 
realizar este registro. 

 
         A senhora Flávia respondeu dizendo que ainda não começaram, que será 
necessário reformular os questionários, mas que com certeza tudo será feito dentro do 
que deve ser feito, agradeceu por lembrar.  
 
 
6. ENCERRAMENTO 

 

O Sr. Luiz Aragão agradeceu a participação e a disponibilidade de todos os 

presentes, encerrando a reunião.  

Eu, Elisabete Hulgado, secretária executiva deste conselho, lavro a presente ata.  


